



ÉDITORIAL

Alors que le printemps s'installe, que le lac se réchauffe et que nous retrouvons les plaisirs des activités simples de plein air dans notre belle région, nos oreilles sont rebattues par les actualités des injustices, des inégalités et des conflits à travers le monde.

De toutes les terres de souffrances et depuis longtemps, des personnes sont arrivées et ont trouvé refuge dans notre région. Certaines sont devenues célèbres, comme Agota Kristof, dont la place du collège latin à Neuchâtel porte désormais le nom, mais la plupart sont simplement devenues des membres de notre groupe humain. Aujourd'hui les personnes qui reçoivent l'asile ici – une personne sur cent dans le canton - viennent parfois de Syrie, d'Erythrée, d'Irak, du Soudan, de la Turquie, d'Afghanistan ou du Sri Lanka.

En ce mois de mai, elles vivent également, parmi nous, les bourgeonnements de la nature, les journées qui s'allongent et les échanges humains qui deviennent plus fréquents dans les places et sur les rues.

Les personnes réfugiées à Neuchâtel font partie de notre groupe. Si nous parvenons à partager notre printemps avec elles, à les aborder comme des voisin-es, à apporter du soutien, des sourires, à nous intéresser à elles et à partager notre temps, notre espace, nos difficultés et nos joies, nous réussirons à vivre dans la société conviviale que nous souhaitons.

La poétique de la Relation, sujet d'une conférence de l'auteur Patrick Chamoiseau le mois dernier, dans le cadre de la semaine d'actions contre le racisme, ce n'est pas seulement tolérer les autres ou leur permettre l'accès à ce que nous connaissons. Si nous voulons partager et découvrir nos imaginaires, nous utiliserons alors un bout de notre printemps pour passer de la tolérance à l'inclusion, puis à l'équité.

Alors dans nos échanges, nos regards, nos décisions, nos accueils et nos mains tendues, nous considérerions notre imaginaire et notre culture comme une parmi d'autres, qui grandit et ne se réduit pas au contact des autres.

Nous envisagerions, en regardant les plantes fleurir, que nous n'avons rien à perdre en nous avançant courageusement vers les autres pour les rencontrer, les découvrir d'égal à égal et que la convivialité vaut mieux que la condescendance.

Les nombreuses personnes engagées dans les œuvres d'entraide, les associations et les institutions qui travaillent à l'inclusion savent comme on se sent humain quand on tend la main. Elles savent que, comme chantait Brassens, ce n'est rien qu'un peu de miel. Mais que dans nos âmes il brûle encore, à la manière d'un grand soleil.

Grégory Jaquet, chef de service et délégué aux étranger·ères

JOURNÉE DES RÉFUGIÉ·ES 2023 À NEUCHÂTEL

Les nommer par leur nom – plus de 51'000 victimes de la forteresse Europe

Depuis de nombreuses années, un drame silencieux se déroule sur les mers et aux frontières de l'Europe. Il n'attire que rarement l'attention des médias. 51'000 enfants, femmes et hommes sont morts depuis 1993. Ils sont victimes d'une politique d'accueil toujours plus restrictive de la part des pays européens, empêchant que ces personnes puissent entrer légalement en Europe pour y déposer une demande d'asile. Elles doivent fuir des situations dangereuses et mettent leur vie en péril en fuyant. Elles restent bloquées dans des camps de réfugiés indignes, sans approvisionnement et soins adéquats, et sans savoir si, quand et comment leur chemin pourra se poursuivre.

La [Journée nationale des réfugié·es](#) sera célébrée, dans le canton, les **17 et 18 juin 2023**, au centre-ville de Neuchâtel :

Samedi 17 juin 10h-17h, au Péristyle de l'Hôtel-de-Ville de Neuchâtel (Rue de l'Hôtel-de-Ville 2) : lecture des noms de personnes décédées et mention des circonstances de leur mort (avec des intermèdes musicaux et des témoignages).

Samedi 17 juin dès 11h30, autour du Temple du Bas (rue du Temple-Neuf 5) : fête des réfugié·e·s avec des stands et de la musique.

Samedi 17 juin 19h-24h, à la Passerelle de l'Utopie (Quai-Ostervald, au bord du lac) : mémoire en silence à la lumière des bougies.

Dimanche 18 juin, événements avec les trois Églises du canton.

La journée du samedi débutera par l'allocution d'un·e représentant·e de la ville hôte ainsi que par le discours de Madame Florence Nater, conseillère d'État et cheffe du Département de l'emploi et de la cohésion sociale, aux alentours de 12h. Le slogan de la journée, fixé par l'Organisation suisse d'aide aux réfugiés (OSAR), mettra l'accent, cette année, sur l'accueil « Ouvrons la porte aux personnes réfugiées. Au cœur de la société grâce aux familles d'accueil ».

Un programme musical étoffé, des animations pour enfants ainsi que d'autres activités en plein air marqueront les festivités. Les communautés migrantes et réfugiées ainsi que les associations et milieux de soutien à ces populations proposeront des spécialités culinaires procurant ainsi, à la journée, une dimension de fête populaire et familiale.

Ces manifestations sont organisées par l'Association Journée des réfugiés (AJdR), présidée par Monsieur Luul Sebhathu, membre de la Communauté pour l'intégration et la cohésion multiculturelle (CICM), commission consultative du Conseil d'État neuchâtelois sur les questions de migration et d'intégration. En étroite collaboration avec le service de la cohésion multiculturelle (COSM), l'AJdR réunit les associations et groupements des réfugié·e·s et de migrant·e·s.

COLLOQUE CANTONAL

Journée d'information et d'échanges, en lien avec la prévention de l'excision, des mariages forcés et du harcèlement au travail

Le samedi 13 mai 2023 à La Chaux-de-Fonds (CPNE, Serre 62), se tiendra une journée d'information et d'échanges, en lien avec la prévention de l'excision, des mariages forcés et du harcèlement au travail. Elle visera à faire le point sur la situation en Suisse et à Neuchâtel dans ces différents domaines, à présenter les ressources utiles ainsi qu'à créer du lien au sein du réseau.

L'événement est ouverte aux familles migrantes et issues de la migration, aux professionnel·le·s du domaine et à toute personne intéressée.

[Programme](#)

L'ÉCRIVAINNE AGOTA KRISTOF A UNE PLACE À SON NOM À NEUCHÂTEL

La place au sud du collège latin à Neuchâtel a été baptisée du nom de l'écrivaine Agota Kristof le 5 mai dernier. Les autorités communales ont souhaité rendre hommage à une autrice reconnue dans le monde entier, qui a vécu à Neuchâtel, après avoir fui la répression en Hongrie en 1956.

Cet événement s'inscrit dans la démarche engagée par les autorités communales de tendre vers un meilleur équilibre des représentations entre hommes et femmes sur l'espace public, qui a débuté avec l'inauguration de l'espace Tilo-Frey en 2018, en hommage à la première femme et afro-descendante à siéger au Parlement fédéral.

L'oeuvre d'Agota Kristof est marquée par le thème de l'exil forcé. L'autrice qui a laissé une dizaine de pièces de théâtre et autant de récits a connu la célébrité en 1986 avec son premier roman "Le grand cahier" (Seuil) qui obtient le Prix du Livre européen et se voit traduit dans une trentaine de langues.

[Article RTS](#) [Article Arc-Info](#)

FESTIVAL BLACK HELVETIA – SAISON 2

La saison 2 du Festival Black Helvetia s'est encore enrichie de personnalités inspirantes. Didi Stone, nouvelle muse de la mode selon Forbes, Whitney Toyloy, ancienne miss Suisse, Licia Chery, artiste multidisciplinaire, BadGyal Cassie, célèbre chorégraphe-danseuse Afro, Mamu Tshi, membre de l'élite mondiale du krump, Mata Gabin, humoriste, et bien d'autres. Toutes, elles seront à Neuchâtel, pour discuter de la façon de vivre l'art et la beauté comme moyen de se célébrer et d'ouvrir les champs des possibles.

Cette seconde saison sera aussi qualitative, aussi variée, aussi intense que la dernière. Et cette fois-ci, une touche caribéenne y a été ajoutée ! Certaines intervenantes de renom, comme Lénablou et Juliette Sméralda, nous font l'honneur de traverser l'océan depuis la Guadeloupe et la Martinique pour se joindre à nous, enrichir et compléter nos perspectives.

D'autres activités pour les adolescent·e·s ont été intégrées au programme et des ateliers pratiques pour apprendre à habiter son corps, prendre la parole en public, danser, se coiffer ou se maquiller en accord avec sa nature. Autant d'outils pour prendre sa place et contribuer avec richesse aux réflexions d'un vivre ensemble.

C'est 9 événements qui se déroulent sur deux week-ends (26-28 mai & 2-3 juin 2023) dans 5 lieux culturels de la ville de Neuchâtel.

[Programme](#)

FESTIVAL INTERNATIONAL DE FILMS D'AFRIQUE ET DE LA DIASPORA

La 14^{ème} édition du festival international de films d'Afrique et de la Diaspora se tiendra du 19 au 21 mai 2023 et a pour thème «Cohésion dans la solidarité et la diversité» au Théâtre et Centre Culturel Neuchâtelois – Le Pommier.

La politique d'intégration du Canton et de la Ville de Neuchâtel est à la base de ce modeste festival international de Films d'Afrique et de la Diaspora. Outre la diversification de l'agenda culturel de la ville, il s'agira d'apporter une contribution de la communauté africaine à l'interculturalité, l'intégration et le mieux vivre ensemble.

Ce festival permet de mettre au centre de la préoccupation des populations, des jeunes en particulier, les questions de rencontres et échanges culturels dans un projet de protection et promotion de la diversité. L'encouragement à la diversité des programmes est essentiel et favorise l'inclusion et la cohésion.

Cette édition rend hommage à Madame Safy Faye, pionnière du cinéma africain pour son immense talent de réalisatrice et d'éveilleuse des consciences.

[Programme](#)

«ICI. ENSEMBLE.» - APPEL À PROJETS EN FAVEUR DU VIVRE ENSEMBLE

Le programme de soutien [«ici. ensemble.»](#) est une initiative d'Engagement Migros, de la Fondation Promotion des langues et de l'éducation (SSUB), de la Commission fédérale des migrations (CFM), de la Conférence des délégués à l'intégration (CDI), de la Conférence suisse des Services spécialisés dans l'intégration (CoSi) et de la Conférence tripartite (CT).

L'an dernier, le jury de spécialistes a sélectionné 92 projets de bénévolat typiques de toutes les régions du pays parmi les 233 projets d'intégration soumis. Engagement Migros les soutient de 2022 à 2024, avec plus d'un million de francs et un accompagnement professionnel.

Vous trouverez ci-après les informations essentielles sur le nouvel appel à candidatures de «ici.ensemble».

- Les idées de projets peuvent être soumises sur www.ici-ensemble.ch **du 3 avril au 31 mai 2023**. En juin 2023 sera communiqué si un projet a été retenu pour le deuxième tour, auquel cas les responsables seront invité·e·s à fournir de plus amples informations.
- Il s'agit d'idées de projets passionnantes dans les domaines « La vie quotidienne ici et ensemble » et « Grandir ici et ensemble en parlant plusieurs langues ». Les projets locaux ou régionaux doivent être mis en œuvre principalement par des bénévoles et rassembler des personnes d'horizons culturels différents afin de renforcer la cohésion.
- Les projets seront soutenus sur le plan technique par des coaches du domaine de l'intégration et de la migration, si nécessaire, ainsi que par le biais de contributions financières allant de 1'000 CHF à 25'000 CHF.
- Des vidéos contenant plus de détails sur l'appel à candidatures seront diffusées sur [Instagram](#) et [Facebook](#) à partir du 3 avril 2023.
- Le formulaire de candidature est disponible en 17 langues, dont le turc, le croate, le portugais ou l'arabe, et les requérant·e·s peuvent y ajouter des contributions audio et des vidéos.
- Les projets retenus par le jury et qui bénéficieront d'un soutien financier et technique pendant un an seront annoncés à l'automne 2023.

[Plus d'informations](#)

RACISME À L'ÉGARD DES MUSULMANS – DOSSIER THÉMATIQUE DE LA CFR

Quelque 450 000 musulmans vivent en Suisse. Selon l'enquête Vivre ensemble en Suisse de l'Office fédéral de la statistique réalisée en 2020, 12% de la population suisse éprouve des sentiments négatifs à l'égard des personnes musulmanes et 20% approuvent les stéréotypes négatifs qui lui sont présentés. Si l'on compare avec la population noire ou la communauté juive, c'est vis-à-vis des musulmans que les sentiments et stéréotypes négatifs

recueillent la plus grande adhésion. De nombreuses personnes de religion musulmane sont confrontées à des préjugés négatifs et au racisme. On note par ailleurs une augmentation des discours de haine sur les réseaux sociaux.

Le dossier «[Racisme à l'égard des musulmans](#)» aborde cette thématique et a été récemment élaboré par la Commission fédérale contre le racisme (CFR), en collaboration avec Rifa'at Lenzin, membre de la commission et experte pour l'Islam, ainsi que le Centre suisse Islam et Société de l'Université de Fribourg (CSIS).

AGENDA

12 mai 2023, dès 19h, Vernissage de l'exposition « Color line »

À la fin de la guerre de Sécession, l'abolitionniste Frederick Douglass dénonce la ségrégation au travers de la métaphore de la «Color line». Près de soixante ans après la signature des *Civil Rights Act* — interdisant toutes discriminations fondées sur la couleur, les origines, le genre et la religion — force est de constater que cette «ligne de couleur» sévit encore et toujours dans nos sociétés.

Convaincu que l'art est l'un des vecteurs importants des changements sociétaux, Quartier Général se rêve d'être le relais du combat mené par les artistes invité-es pour abolir ces frontières qui nous divisent, que ce soit de manière concrète, structurelle ou symbolique. Le titre de l'exposition rend ainsi hommage aux luttes présentes et passées s'élevant contre le racisme, tandis que les travaux exposés des artistes Christophe Constantin, Mbaye Diop, Rashiyah Elanga, Laure Gremion, Emmanuel Mbessé, Denis Roueche, Julie Ryser et Cori Wolff questionnent et estompent cette démarcation, notamment grâce à l'interaction avec le public. Entrée libre, apéritif offert.

Cette exposition est inscrite dans le programme du [Printemps Culturel neuchâtelois](#).
[Plus d'informations](#)

Du 13 au 16 mai 2023 - Mini-festival «Shaeirat» (poétesses), au Théâtre populaire romand, Beau-Site

Co-organisé avec l'ABC et le Club 44, ce [mini-festival](#) *Shaeirat* (poétesses) propose des courts spectacles poétiques arabe-français. À l'affiche, quatre femmes puissantes pour dire le Moyen-Orient d'aujourd'hui, entre passé colonial, fantôme de la guerre et perspectives de demain. «Mishwâr» (Lulu Rafat, Palestine) nous invite à partager les histoires qui forment l'expérience universelle et à déconstruire nos perceptions du monde. «Dodo ya Momo do» (Soukaina Habiballah, Maroc) fait s'entrecroiser les langues et les voix d'une grand-mère et de sa petite fille face à l'absence d'une mère. «Celle qui habitait la maison

avant moi» (Rasha Omran, Syrie) dépeint le quotidien d'une femme dans un appartement hanté par son ancienne locataire. «À la saison des abricots» (Carol Sansour, Palestine) revient sur une histoire de vie toute entière, entre enfance, maternité et désirs inassouvis.

16 mai 2023, 14h-16h, à l'Université de Neuchâtel, Aula des Jeunes-Rives, espace Tilo Frey

Conférence «[L'histoire dans le musée : qui a la parole ?](#)» de Neil MacGregor, ancien directeur du British Museum. Dans les trente dernières années, les universités ont réécrit l'histoire de l'Europe et du monde — et de l'Europe dans le monde — dans un récit auquel participent de nouvelles voix et de nouvelles communautés. L'histoire que racontent les statues publiques et les installations muséographiques ont souvent du mal à tenir tête à cette relecture de notre passé. C'est peut-être là le plus grand défi auquel les musées doivent actuellement faire face. Historien de l'art de renom, Neil MacGregor est membre du conseil scientifique du musée du Louvre, ancien directeur du British Museum à Londres, puis du Forum Humboldt de Berlin. Entrée libre

16 mai 2023, 20h, au Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel

Rencontre-Dialogue «[À monde nouveau, nouveaux musées](#)» avec Neil MacGregor, ancien directeur du British Museum. À une époque marquée par des contestations sociales et identitaires, les musées sont en prise directe avec l'actualité. Comment prennent-ils en compte ces revendications et contribuent-ils à la lutte contre les discriminations et à la promotion de la diversité ?

Cet événement reviendra sur le dernier ouvrage de Neil MacGregor, «À monde nouveau, nouveaux musées», en se focalisant sur des thématiques significatives pour le contexte suisse. Entrée libre.

23 mai, 18h30, au Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel

Conférence «[Rousseau, la colonisation et l'esclavage](#)» de Bouda Etemad, professeur honoraire, Université de Genève. Jean-Jacques Rousseau a pris position sur la colonisation et l'esclavage. En homme des Lumières, il les a condamnés. Mais de quelle façon ? Certains lui reprochent de s'être dressé contre ces fléaux sans toutefois appeler à y mettre fin. De plus, son anti-esclavagisme passe pour être empreint d'ambiguïté. Depuis peu, de telles questions ont débordé du cadre restreint de l'académisme pour prendre place dans le débat public. Entrée libre.

1er juin 2023, 20h15, au Club 44

«[FAIRE MONDE](#)» - Rencontre autour de politique relationnelle et d'économie à venir avec Felwine Sarr. L'économiste et écrivain Felwine Sarr reviendra dans cette rencontre sur les réflexions menées dans deux livres importants pour saisir sa pensée. Tout d'abord «Habiter le monde, essai de politique relationnelle» où il nous invite à se concevoir comme

appartenant à un espace plus large que son groupe ethnique, sa nation, à pleinement habiter les histoires et les richesses des cultures plurielles de l'humanité.



Service de la cohésion multiculturelle

Place de la Gare 6

2300 La Chaux-de-Fonds

T. 032 889 74 42

cosm@ne.ch

[Mettre à jour vos préférences](#) ou [se désinscrire](#)